



Un paso a la reinserción

Conquistan CERESOS de Nayarit el *Hip Hop por la Paz*

Artistas de centros penitenciarios de Nayarit lograron el primer y segundo lugar nacional en el concurso "Hip Hop por la Paz"

Redacción

Centros de Reinserción Social (CERESOS) de Nayarit lograron destacadas posiciones en el concurso nacional "Hip Hop por la Paz", organizado por "Red Viral" y el Órgano Administrativo de Prevención y Reinserción Social del Gobierno de México. El CERESO Venustiano Carranza obtuvo el primer lugar, mientras que el CERESO Bucerías consiguió el segundo, demostrando el talento y el potencial transformador del arte en el reintegro social.

Los Centros de Reinserción Social (CERESOS) son instituciones encargadas de albergar a personas privadas de la libertad, con el objetivo primordial de fomentar su

readaptación social y su eventual reincorporación a la sociedad. La readaptación se logra a través de programas educativos, laborales, culturales y deportivos que buscan desarrollar habilidades y promover un cambio de perspectiva en los internos.

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), a través de su Dirección General de Prevención y Reinserción Social, participó en la videoconferencia donde se anuncianaron los ganadores de esta edición. En el certamen compitieron 25 entidades federativas y centros federales, con un total de 204 canciones inscritas, de las que resulta aún más el logro alcanzado por Nayarit.

PÁGINA 6A

Posiciona Dr. Tucán a Vallarta como referente en salud

El modelo de salud del Gobierno del Bien fue reconocido a nivel nacional por su innovación, su cobertura territorial y su operación eficiente con recursos municipales

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Durante la LXIX Reunión Anual de Salud Pública 2025, Puerto Vallarta fue reconocido por el modelo de salud que impulsa el gobierno de Juan Antonio González. Expertos epidemiólogos y autoridades federales destacaron que el municipio avanza con estrategias innovadoras para acercar atención médica gratuita y preventiva a todas las familias, consolidándose como un referente nacional.

En ese contexto, durante el panel Construyendo una Cultura de Autocuidado el director de Promoción de la Salud, Dr. Miguel Ángel Suárez Ornelas, presentó el nuevo sistema municipal ante representantes de distintos estados del país. Allí, autoridades como el Dr. Daniel Aceves Villagrán, titular de la Dirección General de Políticas en Salud Pública, reconocieron públicamente el modelo vallartense y destacaron la importancia de contar con un área específica de promoción de la salud, poco implementada en otros municipios.

Como parte de esta participación, el Dr. Suárez realizó una demostración dentro de una clínica móvil, donde especialistas observaron el equipamiento y las actividades que realizan las Clínicas Móviles Dr. Tucán. En ese recorrido conocieron también el alcance de estas unidades, un esquema que por primera vez implementa un gobierno de Puerto Vallarta para llevar atención a zonas rurales y colonias de difícil acceso.

PÁGINA 4A



Invita
Turismo a
votar por
*Lo Mejor de
Jalisco*

La iniciativa surge como resultado del esfuerzo colectivo de profesionales, empresarios y trabajadores del sector

PÁGINA 6A

Para la temporada alta en PV

Embellcen el
centro histórico

Esto a través de trabajos de rehabilitación y mantenimiento realizados por la madrugada

PÁGINA 6A

Desde Puerto Vallarta

Abre Porter Airlines una nueva puerta a Canadá

La aerolínea canadiense refuerza la conectividad con el país norteamericano y consolida la relación entre ambos destinos turísticos

PÁGINA 3A

Corre con el Corazón de León

Celebran la quinta Carrera Leones Negros del CUCosta

Entre porras, aplausos y el entusiasmo de estudiantes, familias y docentes, las calles de Tomatlán se tiñeron de espíritu universitario



MERIDIANO | Puerto Vallarta

participaron 246 corredores, universitaria con activación física y la sana convivencia.

En esta jornada deportiva, donde

fue motivo para promover la integración de la comunidad

PÁGINA 4A

NUESTRAS PLUMAS:

Volantín

Salvador Casio Gaona

La lanza que apunta al sur

Estados Unidos se mueve con la ansiedad de quien percibe que el juego se ha vuelto mucho más incierto de lo que sus manuales estratégicos suelen admitir. La operación "Lanza del Sur", anunciada por el secretario de Guerra, Pete Hegseth, irrumpió como un recordatorio de que Washington no piensa permitir que el sur del continente avance hacia un reacomodo autónomo mientras el fenómeno del narcoterrorismo se expande y se mezcla con intereses económicos, rivalidades geopolíticas y la desgastada institucionalidad de varios gobiernos latinoamericanos.

Juan Alonso Romero

Promoción empresarial y empleo

El impulso empresarial en México y en el mundo, es una actividad que deben de realizar todos los niveles de gobierno del Estado, Federal, local o estatal y el departamental, de condado o del municipio. Propiciando asesoría, fuentes de financiamiento, tramitología ante las entidades oficiales y promoción para salir a los mercados". Literatura sobre el tema.

Monitor Político

Julio Casillas Barajas

La revolución mexicana y sus deudas sociales

AUN ASÍ, FECHA MUY ESPERADA

El 20 de noviembre es una fecha importante en México porque se conmemora el inicio de la Revolución Mexicana en 1910. El movimiento armado tuvo un parquea en la historia del país, ya que buscaba derrocar al gobierno dictatorial de Porfirio Díaz y establecer un sistema político más justo y democrático.

PÁGINA 2A

Lidia Núñez Cota

El Instituto de Formación para el Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT) ha fortalecido su compromiso con el desarrollo del talento humano en la región a través de la firma de convenios de colaboración con diversos actores clave.

En Tlajomulco de Zúñiga, el IDEFT formalizó un acuerdo con Industriales y Empresarios de Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco (IETZ), con el objetivo de ampliar las oportunidades de formación para los trabajadores del sector productivo. El director general del IDEFT, Salvador Cosío, destacó que esta iniciativa se alinea con la visión del gobernador Pablo Lemus Navarro y la política educativa de la Secretaría de Educación, liderada por Juan Carlos Flores Miramontes.

PÁGINA 5A





La lanza que apunta al sur



Estados Unidos se mueve con la ansiedad de quien percibe que el juego se ha vuelto mucho más incierto de lo que sus manuales estratégicos suelen admitir. La operación "Lanza del Sur", anunciada por el secretario de Guerra, Pete Hegseth, irrumpió como un recordatorio de que Washington no piensa permitir que el sur del continente avance hacia un reacomodo autónomo mientras el fenómeno del narcoterrorismo se expande y se mezcla con intereses económicos, rivalidades geopolíticas y la desgastada estabilidad de varios gobiernos latinoamericanos.

El anuncio ocurre poco después del arribo al sur del Caribe del USS Gerald Ford, el portaaviones más grande, más caro y más sofisticado de la historia militar estadounidense. Ese buque no es un instrumento más del arsenal naval: es una declaración por sí mismo. Un mensaje que flota sobre aguas cálidas y que manifiesta, sin necesidad de comunicados diplomáticos, la voluntad de Estados Unidos para ejercer su poderío militar donde considere que sus intereses lo exigen. No obstante, cada despliegue de músculo también deja ver las preocupaciones profundas de un gigante que, por momentos, siente que el piso se mueve bajo sus pies.

La narrativa oficial del gobierno estadounidense insiste en la cooperación, la asistencia y la lucha contra el narcoterrorismo. Argumenta que la región se ha convertido en un terreno fértil para organizaciones criminales que operan con estructuras transnacionales, diversificación financiera y capacidad de fuego que en algunos casos rivaliza con la de las fuerzas estatales. Pero el momento elegido para lanzar esta operación dista de ser inocente: coincide con un incremento de la influencia rusa, china e iraní en América Latina, con economías locales que buscan reducir la dependencia histórica del norte y con un reacomodo político que ha fragmentado viejas alianzas.

"Lanza del Sur" se presenta como una operación quirúrgica, dirigida exclusivamente contra grupos catalogados como narcoterroristas. Sin embargo, la historia de la región está llena de iniciativas temporales que se transformaron en presencias prolongadas; de misiones humanitarias que terminaron en intervenciones directas; de acuerdos de cooperación que, con el tiempo, se convirtieron en mecanismos de tutela. La memoria continental no es corta, aunque lo parezca.

La presencia del USS Gerald Ford refuerza estos interrogantes. Su capacidad para proyectar fuerza militar en un radio de miles de kilómetros lo convierte en un mensaje multidireccional. A los carteles y organizaciones delictivas les advierte que Estados Unidos no tolerará escenarios donde sus ciudadanos, rutas estratégicas o inversiones puedan ser vulnerados. A los gobiernos latinoamericanos les recuerda que Washington espera colaboración, alineamiento y resultados medibles. A las potencias extrarrregionales, les fija límites al señalar que esta parte del mundo no está disponible para la

disputa de influencias sin la participación —o autorización tácita— de Estados Unidos. En suma, el Caribe históricamente ha sido una frontera de seguridad nacional para la Unión Americana, y este despliegue confirma que no ha perdido ese carácter.

Resulta especialmente revelador el uso insistente del término "narcoterrorismo". No es un concepto técnico regido por estándares internacionales consensuados, sino una categoría política con profundas implicaciones estratégicas. Nombrar "terrorista" a un grupo criminal amplía el repertorio de acciones legales y militares disponibles: habilidad en invenciones extraterritoriales, sanciones financieras automáticas, persecución global y operaciones que no requieren del andamiaje diplomático ordinario. Para los países latinoamericanos, aceptar esa etiqueta puede significar la entrada en un terreno de consecuencias complejas; para Estados Unidos, representa una ventaja operativa.

América Latina vive un momento de contradicciones profundas. Por un lado, ha desarrollado una conciencia renovada sobre la soberanía, la autonomía regional y la necesidad de fortalecer instituciones propias. Pero al mismo tiempo enfrenta el avance desbordado del crimen organizado, la infiltración de intereses extranjeros en sectores estratégicos y la fragilidad institucional que dificulta respuestas unificadas. Esta combinación convierte al continente en un terreno propicio para que las potencias argumenten la necesidad de intervenir. Y cuando un país no controla completamente su casa, siempre habrá quien pretenda venir a poner orden, aunque ese orden nunca sea gratuito.

"Lanza del Sur" será presentada ante la opinión pública como un gesto de cooperación multinacional, pero la realidad política sugiere que la operación responde a intereses convergentes. Estados Unidos no despliega su aparato militar por altruismo; lo hace cuando considera que su seguridad nacional, su economía o su política interna están en riesgo. El narcoterrorismo, en su narrativa, cumple con las tres condiciones.

Vale la pena preguntarse qué recibirán los países latinoamericanos a cambio de permitir esta operación en sus territorios o zonas de influencia. Seguramente habrá equipos, capacitación, inteligencia, financiamiento y apoyo tecnológico. Todo eso es valioso y necesario. Pero también habrá presiones diplomáticas, condicionamientos económicos y una forma sofisticada de dependencia que, aunque envuelta en un discurso de cooperación, mantiene la lógica de subordinación estructural.

Las naciones de la región han intentado construir mecanismos propios de coordinación —UNASUR, CELAC, tratados bilaterales— pero la falta de resultados tangibles ha dejado un vacío que Estados Unidos, con su maquinaria política y militar, está dispuesto a llenar. Esto coloca al continente en una posición dilemática: resistirse podría acrecentar la vulnerabilidad interna; aceptarla sin reservas podría comprometer la soberanía de largo plazo.

México, por su posición geográfica y su interdependencia económica con Estados Unidos, es pieza inevitable en esta ecuación. Cualquier movimiento militar o político de Washington en la región repercutirá directamente en nuestro país. Desde presiones en materia de seguridad hasta expectativas de colaboración más estrecha, la frontera compartirá vuelos inseparables los destinos. Y aunque México ha buscado mantener una política exterior soberana, lo que ocurre en el Caribe y Sudamérica terminará empuñando hacia la parte de la lanza que apunta al sur.

"Lanza del Sur" puede representar una oportunidad o un riesgo, según cómo se maneje. Puede fortalecer capacidades regionales para enfrentar al crimen transnacional, pero también puede abrir la puerta a una nueva etapa de intervencionismo, presión y deterioro de la autonomía latinoamericana. La disyuntiva será elegir entre recibir ayuda sin perder dignidad o permitir que la lanza, en su fondo, apunte al enemigo, termine apuntando hacia dentro.

En el fondo, la pregunta es simple:

¿Podrá Latinoamérica defender sus propios intereses mientras Estados Unidos defiende los suyos?

Porque cada vez que una potencia alta una lanza, el verdadero desafío es decidir si uno será objetivo, aliado... o instrumento.

Opinión.albertosalcosa23@gmail.com

@salvadorcosio1

Promoción empresarial y empleo

Por Juan Alonso Romero

"El impulso empresarial en México y en el mundo, es una actividad que deben de realizar todos los niveles de gobierno del Estado Federal, local o estatal y el departamental, de condado o del municipio. Propiciando asesoría, fuentes de financiamiento, tramitología ante las entidades oficiales y promoción para salir a los mercados". Literatura sobre el tema.

PROMOCIÓN

Las entidades oficiales, cuando quieren atraer inversión extranjera directa.

Nacional complementaria.

Local, para incorporar valor agregado, a productos en insumos locales.

Necesitan realizar varias acciones. Todas ellas, en beneficio de los emprendedores.

Brindar información y capacitación a los emprendedores.

Acercales a instituciones privadas o públicas para que colaboren en la elaboración de proyectos productivos.

Ponerlos en contacto con las instituciones idóneas para posibles financiamientos.

DE LAS EMPRESAS

Usualmente, creemos que son las grandes industrias y empresas, las generadoras de la mayoría de los empleos.

De la captación de impuestos.

De empleos complementarios.

Como de derrama económica a los pueblos o las regiones.

LA REALIDAD

Pero en el mundo empresarial país por país, estado o departamento por igual, municipio o condado, no es así.

Desde luego que una gran industria cervecería y todas las industrias grandes son anclas para atraer más inversiones.

Como las industrias automotrices o de electrónica.

Fundidoras o de procesamiento de alimentos.

Son bastante importantes y jalan en su entorno a otro tipo de empleos y servicios.

DOS FERIAS MiPyMEs

Aceradamente el municipio de Compostela, que preside Gustavo Ayón, ha realizado a la fecha, 2 Ferias de MiPyMEs.

Una Feria MiPyMEs en la cabecera municipal Otra el día 13 de noviembre, en La Peñita de Jaltenco, en el local del Ejido.

Con el apoyo de las instituciones privadas nacionales, oficiales federales y del gobierno del estado, con el respaldo del gobernador Miguel Ángel Navarro Quinto. Estuvieron presentes, BANAMEX y BANCOMEXT.

Nacional Financiera y SAT.

Secretaría de Economía, Secretaría del Trabajo del estado.

Instituto de Capacitación para el trabajo del estado.

Emprendedores de MiPyMEs del municipio y de otros municipios del estado.

Cafetaleros, que están procesando sus productos.

Productores de frutas, que están procesando sus productos.

Organizó el evento, la Dirección de Economía del municipio, a cargo de Félix Vega.

EL RESULTADO

El resultado de ambos eventos, ha sido muy favorable para la promoción económica del estado.

Pues en México y en todos los estados de la República.

Las MiPyMEs, generan más del 70 % de los empleos formales del país.

Con fuerte captación de ingresos para la federación, el estado y los 20 municipios, en el caso de Nayarit. Es igual para todo el país.

Propician, además, mejores condiciones de vida en el entorno donde están establecidas.

Impulsando además la innovación tecnológica.

Atracción de inversión regional.

Como el ir incorporando valor agregado, a varios productos que se producen en la región donde éstas funcionan.

ES DESEABLE

Es deseable, que este tipo de eventos, que vienen promoviendo y apoyando las instituciones financieras nacionales establecidas en Nayarit, las secretarías del gobierno del estado, la banca privada, el SAT, el Instituto de Capacitación para el Trabajo del estado y el Ayuntamiento de Compostela, continúen.

En bien de la economía de los municipios.

Como la del estado.



La revolución mexicana y sus deudas sociales

Sigue la desigualdad social y económica
En paralelo la justicia y los derechos humanos
Violencia e inseguridad permanecen

AÚN ASÍ, FECHA MUY ESPERADA

El 20 de noviembre es una fecha importante en México porque se conmemora el inicio de la Revolución Mexicana en 1910. El movimiento armado fue un paraleguas en la historia del país, ya que buscaba derrocar al gobierno dictatorial de Porfirio Díaz y establecer un sistema político más justo y democrático.

LAS CAUSAS DE LA REVOLUCIÓN MEXICANA

Sin duda alguna, la desigualdad social y económica, la nula libertad de expresión y explotación indígena, el despojo de tierras a campesinos y la larga permanencia de Porfirio Díaz en la presidencia del país. Por ello surgieron los recordados líderes de la Revolución: Francisco I. Madero, que encabezó el movimiento revolucionario y fue presidente de México. Cómo olvidar a Emiliano Zapata, firme defensor de la reforma agraria y líder del Ejército Libertador del Sur. Igualmente al gran Pancho Villa, jefe militar y gobernador de Chihuahua, además de Venustiano Carranza, gran político y presidente de México

IMPACTO HISTÓRICO

Con ese movimiento se estableció la Constitución de 1917 que sigue vigente hoy en día, modificada, revuelta y manoseada, pero avante. Además, se promovieron reformas sociales y laborales, como la reforma agraria y se crearon ejidos para los campesinos, después se ratificó la separación de la Iglesia del Estado

FIESTA NACIONAL

Por eso, más allá de vitalizar la conciencia general de los mexicanos, por las banderas que plantó cada año, el 20 de noviembre, se celebra el Día de la Revolución Mexicana con desfiles y actos oficiales. La jefa del gobierno en México, y otras autoridades, se presupone que asistirán a estos eventos para recordar la fecha.

PRECCIONES Y COMENTARIOS

No debe olvidarse que la Revolución Mexicana fue un estallido en la historia de México que buscaba resolver problemas profundamente arraigados como la desigualdad social, la concentración de la riqueza y la falta de libertades políticas. Y, con certeza, aunque se lograron algunos avances importantes, como la promulgación de la Constitución de 1917 y la redistribución de tierras, muchas de estas causas pendientes siguen siendo relevantes hoy en día.

LAS CAUSAS PENDIENTES

Desigualdad social y económica. La brecha entre ricos y pobres sigue siendo significativa en México. La concentración de la riqueza y la falta de oportunidades para muchos ciudadanos siguen siendo un desafío. Reforma agraria: Aunque se han realizado esfuerzos para redistribuir tierras,

muchos campesinos y comunidades indígenas siguen luchando por acceder a tierras productivas y defender sus derechos sobre la tierra. Justicia y derechos humanos: La violencia, inseguridad e impunidad siguen siendo problemas graves en México. La Revolución Mexicana buscaba justicia y protección para los trabajadores y campesinos, pero estos objetivos siguen siendo un desafío. Educación y oportunidades: La educación es fundamental para el desarrollo y la movilidad social. Sin embargo, muchos mexicanos siguen enfrentando barreras para acceder a una educación de calidad. Libertad política y democracia: La Revolución Mexicana buscaba establecer una democracia más participativa y justa. Aunque se han realizado progresos, la corrupción y la falta de transparencia siguen siendo problemas importantes.

CONCLUSIONES

En resumen, aunque la Revolución Mexicana logró importantes avances, muchas de sus causas pendientes siguen siendo relevantes hoy en día. Es importante abordar estos retos para construir un México más justo y equitativo para todos sus ciudadanos.

BANCOS DEBEN PROBAR CARGOS

Ahora son los bancos los que deben probar cargos no reconocidos. Y nadie les avisó que venía el golpe. ¿Qué pasó? Imagina: te lleva un cargo de 15,000 pesos en tu tarjeta que no reconoces. Llamas al banco. Te dicen que demuestras que no fuiste tú. A todos nos ha pasado. Hasta ahora, si no te presentabas a la audiencia en el juicio, automáticamente se asumía que sí habías hecho el cargo. Se llama "confesión ficta". Eso se acabó. La Suprema Corte de Justicia de la Nación le entró al quiebre. Y dijó que bancos tienen que probar con documentos que fuiste tú quien hizo cada operación.

TRANCAZO A LOS BANCOS

Para sumarle al drama, no es el primer golpe de la semana. Fue uno hace días, cuando aprobaron nuevas reglas para cancelar tarjetas. Antes llamasabas a cancelar tarjeta. Te pasabas con 5 personas. Te ofrecían meses sin intereses. Te pedían ir a la sucursal. Tardabas semanas. Ahora deberás haber un botón visible en apps 24/7 para cancelar y el proceso debe tomar máximo cinco días. Sin pretextos. Y queda estrictamente prohibido andar mandando tarjetas que nadie pidió. Si te lleva una, no existe legalmente. No tienes que cancelarla ni pagar anualidad. Es decir: a la banca se la traen entre ceja y ceja esta semana.

¿POR QUÉ IMPORTA?

Para usuarios: en cobros raya, ya no tienes que probar tu inocencia. Ellos tienen que probar tu culpabilidad. Para los bancos: llegó en un momento complicado. Ya de por sí andaban nerviosos con las acusaciones de lavado de Estados Unidos. El chisme según la especialista Jeanette Leyva Reus, el sector bancario no fue notificado de lo de la Corte. Ni lo vieron venir. Los bancos tienen datos difíciles. Castan complicados como intentas cancelar una tarjeta por teléfono y te ofrecen un plan especial solo para ti media decena de veces. Eso ya no pueden hacerlo tampoco. VEREMOS Y DIREMOS.

Recibe Vallarta a genetistas

El municipio fue sede del 5º Congreso Nacional y del 9º Congreso Latinoamericano de Genética Humana, donde se analizaron avances científicos y retos actuales en el estudio del ADN



MERIDIANO | Puerto Vallarta

Más de 400 especialistas, investigadores, estudiantes y autoridades de México y América Latina se reunieron en Puerto Vallarta para participar en el 5º Congreso Nacional de Genética Humana y el 9º Congreso Latinoamericano de Genética Humana. El encuentro desarrolló durante varios días conferencias y actividades centradas en las más recientes de la genética moderna.

En representación del alcalde Luis Munguía González, la regidora María Laurel Carrillo Ventura participó en la inauguración y destacó el relevancia del congreso, organizado bajo el

lema "Honramos nuestra historia, construimos nuestro futuro". La Asociación Mexicana de Genética Humana explicó que este espacio retoma los principales avances en el estudio del ADN y en la comprensión de enfermedades a lo largo de los últimos 50 años.

Durante la apertura se habló de la necesidad de fortalecer la investigación y la formación científica para mejorar la detección, el diagnóstico y el tratamiento de diversos padecimientos. Con la realización de estos congresos, Puerto Vallarta reafirma su posición como sede de eventos internacionales que impulsan el conocimiento y el intercambio académico.



Desde Puerto Vallarta

Abre Porter Airlines una nueva puerta a Canadá

La aerolínea canadiense refuerza la conectividad con el país norteamericano y consolida la relación entre ambos destinos turísticos



MERIDIANO | Puerto Vallarta

El Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta recibió el primer vuelo de Porter Airlines, aerolínea canadiense que se suma a la oferta internacional de esta terminal y que marca el inicio de operaciones de su ruta Toronto (YYZ) – Puerto Vallarta (PVR).

Con la incorporación de Porter Airlines, el Aeropuerto Internacional Puerto Vallarta suma ya 19 aerolíneas en total y 15 rutas hacia Canadá, consolidándose como el segundo aeropuerto de México con mayor volumen de pasajeros en este mercado. Actualmente, el 30% de sus rutas internacionales conectan con ciudades canadienses, reflejo del continuo interés que Puerto Vallarta y Riviera Nayarit despiertan entre los viajeros de ese país.

En el Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta mantenemos un compromiso permanente con la modernización y el crecimiento de nuestra infraestructura, que va de la mano con el desarrollo del destino. Seguimos avanzando con un ambicioso

proyecto de expansión que incluye un Nuevo Edificio Terminal, que duplicará nuestra capacidad para seguir recibiendo a aerolíneas internacionales como Porter y atender con calidad a cada pasajero", comentó Omar Gildardo Torres Grajeda, administrador del Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta.

Porter Airlines también conectaría a Puerto Vallarta con Ottawa (YOW) y Hamilton (YHM). Estas rutas iniciarán operaciones el 13 y 18 de diciembre de 2025 respectivamente, siendo esta última una nueva conexión para la terminal aérea vallartense.

Michelle Fridman Hirsch, secretaria de Turismo de Jalisco, afirmó que la incorporación de nuevas rutas operadas por Porter Airlines representa un avance estratégico para fortalecer el posicionamiento del Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta como un nido clave de conectividad aérea con Canadá.

Durante 2024, uno de cada cuatro pasajeros internacionales que llegaron al Aeropuerto de Puerto Vallarta procedían de Canadá, y en lo que va del 2025 la cifra aumentó a uno de cada tres.

“El lanzamiento de nuestro vuelo inaugural a Puerto Vallarta amplía aún más la presencia de Porter en México y responde a una demanda sostenida de los viajeros canadienses. Estamos entusiasmados de ofrecer nuestra experiencia de economía elevada en esta ruta tan popular, y confiamos en que los pasajeros apreciarán el trato genuino y la hospitalidad que solo Porter puede ofrecer”, indicó Andrew Pierce, vicepresidente de Planificación de Red y Análisis de Porter Airlines.

La suma de Porter al portafolio de aerolíneas internacionales que operan en el aeropuerto contribuye a la labor de Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) por mantener una conectividad sólida que acompaña el crecimiento del destino. GAP reafirma su compromiso de ofrecer servicios aeroportuarios de clase mundial y consolidar al Aeropuerto Internacional de Puerto Vallarta como una de las principales puertas de entrada al Pacífico mexicano.



Supervisa Munguía obras en el malecón

El presidente de Puerto Vallarta recorrió las obras que se realizan en la segunda etapa del malecón, así como de la avenida México



MERIDIANO | Puerto Vallarta

El alcalde Luis Munguía, en compañía de los directores de diferentes dependencias de este gobierno, como son de Obras Públicas, Padrón y Licencias, Reglamentos, Proyectos Estratégicos, Gerencia de Ciudad y Centro Histórico, entre otras, supervisó los avances de obra tanto de la Av. México como del Malecón 2.

Durante la supervisión, los vecinos destacaron la importancia de estas obras para el embellecimiento y la seguridad de la zona, así como para el impulso al turismo y la economía local. El alcalde Munguía aseguró que estas obras son parte del compromiso del gobierno municipal para mejorar la imagen urbana y para hacer a Puerto Vallarta un destino turístico más atractivo.



JARDINES
DE SAN JUAN
FUNERARIA
PTO. VALLARTA

¡Aprovechas las promociones!
DESCUENTOS + MESES SIN INTERESES



BUEN FIN

CONTRATA HOY SÓLO CON \$500 Y PAGA HASTA ENERO 2026



Anticipate con un plan en:
• VELACIÓN • CREMACIÓN

Válido al 17 de noviembre de 2025.
***Aplican restricciones.**

Valora tu Vida



Posiciona Dr. Tucán a Vallarta como referente en salud

El modelo de salud del Gobierno del Bien fue reconocido a nivel nacional por su innovación, su cobertura territorial y su operación eficiente con recursos municipales

MERIDIANO | Puerto Vallarta

Durante la LXIX Reunión Anual de Salud Pública 2025, Puerto Vallarta fue reconocido por el modelo de salud que impulsa el gobierno de Luis Munguía González. Expertos, epidemiólogos y autoridades federales destacaron que el municipio avanza con estrategias innovadoras para acercar atención médica gratuita y preventiva a todas las familias, consolidándose como un referente nacional.

En ese contexto, durante el panel *Construyendo una cultura de Autocuidado*, el director de



Promoción de la Salud, Dr. Miguel Ángel Suárez Ornelas, presentó el nuevo sistema municipal ante representantes de distintos estados del país. Allí, autoridades como el Dr. Daniel Aceves Villagrán, titular de la Dirección General de Políticas en Salud Pública, reconocieron públicamente el modelo vallartense y destacaron la importancia de contar con un área específica de promoción de la salud, poco implementada en otros municipios.

Como parte de esta participación, el Dr. Suárez realizó una demostración dentro de una clínica móvil, donde especialistas observaron el equipamiento y las actividades que realizan las Clínicas Móviles *Dr. Tucán*.

En este recorrido conocieron también el alcance de estas unidades, un esquema que por primera vez implementa un gobierno de Puerto Vallarta para llevar atención a zonas rurales y colonias de difícil acceso.

Durante el encuentro, representantes de Mérida y Culiacán destacaron la autonomía operativa y la eficiencia del programa, subrayando que opera con recursos propios del municipio y a un costo menor que modelos similares en otras ciudades. Este reconocimiento refirma a Puerto Vallarta como un municipio que innova y fortalece la salud pública con acciones de alto impacto.



Para la temporada alta en PV

Embellecen el centro histórico

Esto a través de trabajos de rehabilitación y mantenimiento realizados por la madrugada

MERIDIANO | Puerto Vallarta

La Gerencia de Ciudad y Centro Histórico de Puerto Vallarta, en coordinación con diferentes dependencias municipales, ha iniciado trabajos de rehabilitación, mantenimiento lavado y limpieza en diferentes zonas del centro, a pocas semanas de que den inicio a la temporada alta y las próximas festividades. Los trabajos se realizan por la madrugada para minimizar el impacto en la actividad comercial y turística de la ciudad.

Jorge Durán, titular de esta gerencia, informó que las zonas que se están interviniendo incluyen la Av. México, Calle Morelos, Calle Júarez y bocacalles, así como la Explorada de la Parroquia de Nuestra Señora de



Guadalupe, Arcos del Malecón y Parque Lázaro Cárdenas. Los trabajos se realizan gracias al personal de Obras Públicas, Seapal, Servicios Eficientes y en coordinación con esta misma gerencia, esto por indicaciones del alcalde Luis Munguía.

“Estos trabajos buscan garantizar un entorno limpio y seguro para los locales y visitantes que se espera lleguen a la ciudad en las próximas semanas”, expresó. Además de la limpieza

y mantenimiento, también se están realizando labores de reparación de infraestructura, como la reparación de baches, la limpieza de alcantarillas y balizado.

La Gerencia de Ciudad y Centro Histórico hace un llamado a la ciudadanía para que se sume a estas labores de limpieza y mantenimiento, y para que respeten los espacios públicos y la infraestructura de la ciudad.



Corre con el Corazón de León

Celebran la quinta Carrera Leones Negros del CUCosta

Entre porras, aplausos y el entusiasmo de estudiantes, familias y docentes, las calles de Tomatlán se llenaron de espíritu universitario

MERIDIANO | Puerto Vallarta

destacando la importancia del deporte como símbolo de unidad y orgullo universitario.

En Tomatlán, la V Carrera Leones Negros DiagnósticuCUCosta reafirmó el compromiso de la Universidad de Guadalajara con la promoción del deporte, la salud y la integración comunitaria.

Agradecimiento especial a los patrocinadores Grupo Diagnóstic, Dportenis, Pasterería Los Chatos, Ciel, Power, Radio Universidad de Guadalajara y la Fundación Universidad de Guadalajara, para que esta edición en Tomatlán resultara exitosa.

Entre las autoridades presentes se encontraron:

Mtra. Angélica López Llamas, coordinadora del módulo Tomatlán

Dr. Jorge Téllez López, director de la División de Ciencias Biológicas y de la Salud

Dr. Carlos Salvador Peña Casillas, coordinador de la sede Tomatlán

Dr. Francisco Gómez Chávez, coordinador de Investigación y Posgrado

Mtro. José Guadalupe Alcantar Vallin, coordinador de la Licenciatura en Cultura Física y Deportes

Mra. Paola Cortés Almanzar, jefa del Departamento de Artes, Educación y Humanidades

Mra. Susana Ambriz Ramos, directora de la Preparatoria Regional de Puerto Vallarta

Omar Enrique Delgadillo García, secretario general del Ayuntamiento de Tomatlán

Resultados por categorías

Rama Juvenil (15-18 años)

— 5 km

• Femenil:

1. Rocío Cruz Ruiz (2025)

2. Astrid Díaz (2063)

• Varonil:

1. Bael Soto (2060)

2. Jaime Santillano (2209)

3. Isael Ortega Lara (2081)

Rama Infantil (10-14 años)

— 2.5 km

• Femenil:

1. Jimena Hernández Sánchez (2006)

2. Renata Alejandra Huerta Gómez (2001)

3. Angie Nicol Martínez Joya (200)

• Varonil:

1. Joséú Benjamín Cornelio (2001)

2. Carlos Omar Cervantes (2015)

3. Gael Salvador Mariscal (2007)

Categoría Libre (18-59 años)

— 2.5 km

• Femenil:

1. Karen Alejandro Flores Montes (2155)

2. Ivonne Gómez Solís (2136)

3. Carolina Moreno Mená (2142)

• Varonil:

1. Esteban Cárdenas (2140, CUC Tomatlán)

2. Juan Pablo Hernández (2213, CUC Tomatlán)

3. Salvador Rosales Valladolid (2177, Pino Suárez)

Categoría Máster (60 años y más)

• Femenil: María Dolores (Tomatlán)

• Varonil: Dr. Claudio Rafael Vázquez (CUCosta)

Consolida el Puerto alianzas con líderes de viajes

El destino se promocionó y fortaleció lazos con agencias de viajes top de Estados Unidos en el Travel Agency Owners Forum

MERIDIANO | Puerto Vallarta

romance, bodas de destino y grupos multigeneracionales.

Puerto Vallarta destacó por su hospitalidad, infraestructura turística de primer nivel y diversidad de experiencias para cada tipo de viajero.

Leisure: Una amplia gama de actividades al aire libre, como paseos en velero por la Bahía de Banderas, recorridos culturales por el centro histórico y una vibrante oferta gastronómica reconocida internacionalmente.

Romance: bodas de destino. Escenarios naturales ideales como playas al atardecer, jardines tropicales y exclusivas terrazas frente al mar, además de una sólida red de planificadores y recintos especializados que hacen de Puerto Vallarta uno de los destinos más románticos de México.

Grupos multigeneracionales: Hoteles con opciones para todas las edades, tours inclusivos, paquetes de aventura, experiencias de voluntariado y actividades culturales que fomentan la convivencia familiar.

Asimismo, se destacó la gran conectividad aérea directa de

Puerto Vallarta con ciudades clave de Estados Unidos y se promovió el programa de capacitación en línea PV Specialist, diseñado para agentes de viajes que deseen profundizar en el conocimiento del destino y fortalecer su capacidad de venta.

El evento también resultó de utilidad para convocar a los asistentes a participar en los seminarios presenciales de destino que el Fideicomiso de Turismo de Puerto Vallarta organiza durante noviembre en Atlanta, Detroit, Filadelfia, Los Ángeles, San Diego y Orange County, donde se dan a conocer más a detalle las novedades del destino y se establecen conexiones con la hotelería local.

La participación de Puerto Vallarta en el Travel Agency Owners Forum refuerza su compromiso de mantener una estrecha colaboración con los principales socios comerciales del sector turístico y continuar impulsando estrategias de promoción que posicionen al destino como una de las opciones más atractivas de México para el viajero internacional.

Con Encuentro Internacional de Periodistas 2025

Impulsa UdeG reinención del periodismo

Bajo el lema "Periodismo en tiempos de reinención. CTRL + ALT REALIDAD" se realizarán charlas y performance el 4 y 5 de diciembre, durante la FIL Guadalajara

MERIDIANO | Jalisco

El Encuentro Internacional de Periodistas (EIP) será sede por primera vez del performance **PERRODISMO**, un proyecto de periodismo performativo creado por la periodista y productora Florencia Guerra y Pérez Ortín, periodista y director de documentales que combina música en vivo, imágenes y reflexiones en torno a los desafíos del periodismo actual en México.

Con un estilo irónico y lleno de humor, Guerra y Ortín apuestan por una forma distinta de hacer y celebrar el periodismo, a la vez de criticar el modelo tradicional de los medios de comunicación y explorar las posibilidades de un conocimiento emancipador a ritmo de reguetón.

El performance cerrará el primer día de actividades de la edición 21º del EIP que tendrá como eje temático **Periodismo en tiempos de reinención. CTRL + ALT REALIDAD**, y que se consolida como un foro esencial para revisar los desafíos del oficio periodístico y su incidencia en la sociedad con diversas voces que apuestan por una labor comprometida y de calidad.

Organizado por la Coordinación General de Comunicación Social (CGCS) de la Universidad de Guadalajara (UdeG), en el marco de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara (FIL), el EIP reunirá, el 4 y 5 de diciembre, a profesionales de diversas latitudes que revisarán los desafíos que impone el periodismo, la era de la desinformación y la necesidad de encontrar nuevos formatos digitales para comunicar.

Las actividades serán en el Salón México III del Hotel Barceló Guadalajara. Las personas interesadas pueden registrarse en la página web www.eip.udg.mx/registro/EIP_registro.php

El encuentro dará inicio a las 10:00 horas el jueves 4 de diciembre con la charla **Bienestar y autocuidado en el ejercicio periodístico**, impartida

por la maestra Wendy Aceves Velázquez, Coordinadora de la licenciatura en Comunicación Digital y Periodismo y de la maestría en Periodismo Digital, del Centro Universitario de Guadalajara (CUGuadalajara).

será moderada por el maestro Julio Ríos, director del Centro de Periodismo Digital de la UdeG.

Una hora más tarde Ricardo Raphael, reconocido periodista y analista político ofrecerá la conferencia magistral **Cuando la verdad se quiebra: dilemas éticos en el periodismo. Caso Isabel Miranda de Wallace**, una charla que será moderada por Sergio Velasco, subdirector de Radio UdeG.

El mismo día, a las 12:00 horas tendrá lugar la conferencia **"Contar distinto: el manual del nuevo periodismo"**, con Florencia Guerra. Y a las 16:00 horas, la activista Saskia Niño de Rivera, cofundadora de Reinserta, hablará sobre las **Historias desde la cárcel**, ofreciendo una perspectiva sobre el poder de la crónica en contextos de recusión.

El cierre del primer día estará marcado, a las 17:00 horas, por el panel **Liberdad de expresión en México. ¿Dónde amenaza?**, con la participación de María Nochebuna, reportera en Animal político; Leopoldo Maldonado, director regional de ARTICLE 19, Oficina para México y Centroamérica; Rogelio Campos, abogado y político; Hernán Gómez Bruera, periodista y analista político; Jorge Luis González Valdez, periodista y exdirector de Tribuna y el penalista Javier Schütte.

La charla performática, a las 19:00 horas, **PERRODISMO**, tendrá la participación de Florencia Guerra y Pérez Ortín, periodista y director de documentales.

El viernes abrirá con la presentación del libro Periodistas en México hoy. Regiones, perfiles y riesgos profesionales, con los comentarios de Celia del Palacio, directora del Observatorio sobre Libertad de Expresión y Violencia contra Periodistas de la UdeG y Frida Rodelo Amezcua, investigadora y

Coordinadora de la licenciatura en Comunicación Pública de la UdeG.

A las 11:00 horas tendrá lugar el panel **Medios públicos: los derechos de las audiencias**, con Renata Turrent, Directora de Canal Once; Gabriela Aguilar, directora del Sistema Jalisciense de Radio y Televisión; Carlos Hoeflich, director del Sistema de Radio y Televisión del Congreso de Jalisco y Gabriel Torres Espinoza, Director General del Sistema Universitario de Radio, Televisión y Cinematografía de la UdeG.

Una hora más tarde será realizada la charla **Periodismo dadá: hackear el periodismo, reinventar la manera de contarlos** (la realidad), a cargo de Pérez Ortín y a las 13:00 horas, Eileen Truax, periodista especializada en derechos humanos y política, ofrecerá la charla **Puentes y barreras: hacia una nueva narrativa en el periodismo de migración**.

Por la tarde, a las 16:00 horas, la economista y analista Viridiana Ríos compartirá su visión en **"Espejo y martillo. El periodismo como herramienta para desmontar prejuicios sociales y combatir la desigualdad"**. Le seguirá Inma Aflojengoya, directora de la Base América Latina, con la charla **Periodismo entre fronteras: desarrollar un medio que transforme las conciencias en tiempos de intolerancia**, a las 17:00 horas.

El encuentro cerrará con un toque de humor con el panel **"Teíse" del poder. La caricatura política en el México de 2025"**, que reunirá a Laura Brúquez, columnista y creadora de contenido de información, política y legislativa; a los icónicos caricaturistas Chavo del Toro, Paco Calderón, Quicho y Rictus, para desmenuzar el papel del Periodismo en la esfera pública; esto será a las 18:00 horas.

La jornada culminará a las 19:00 horas con la premiación del Tercer Concurso de Cartón Universitario, moderado por Laura Ruth Morales Estrada, titular de la CGCS de la Universidad de Guadalajara.

Impulsa IDEFT la formación laboral con alianzas estratégicas

En Tlajomulco de Zúñiga, el IDEFT formalizó un acuerdo con Industriales y Empresarios de Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco con el objetivo de ampliar las oportunidades de formación para los trabajadores del sector productivo

Lidia Núñez Cota



del IDEFT, Salvador Cosío, destacó que esta iniciativa se alinea con la visión del gobernador Pablo Lemus Navarro y la política educativa de la Secretaría de Educación,

liderada por Juan Carlos Flores Miramontes.

El convenio permitirá ofrecer capacitación de calidad, pertinente a las necesidades del sector productivo, con cursos especializados en áreas como electricidad, soldadura, tecnologías de la información, administración, entre otras. Además, se implementarán programas de formación a la medida, incorporando habilidades técnicas, socioemocionales, liderazgo y trabajo en equipo.

El presidente de IETZ, Sebastián Martín Martínez Balderas, resaltó la importancia de esta alianza para fortalecer la competitividad del sector industrial en Tlajomulco, acercando formación certificada a trabajadores, emprendedores y empresas.

En la región de Altos Norte, el IDEFT también concretó acuerdos con el Colegio Pedro Moreno y el instituto Francisco Orozco y Jiménez A.C. en Lagos de Moreno. Estos convenios buscan fortalecer el dominio del idioma inglés entre los estudiantes del Colegio Pedro Moreno y promover programas de formación y actualización para la comunidad escolar del instituto Francisco Orozco y Jiménez A.C.

Con estas alianzas estratégicas, el IDEFT reafirma su compromiso de impulsar la empleabilidad, la especialización y el crecimiento profesional en beneficio de la población de Jalisco.



Abre Museo JOVEM sus puertas en el Estadio Akron

EL Jorge Vergara Mused abre sus puertas como un homenaje al legado de un hombre que transformó la forma de ver el fútbol, el arte y la vida: Jorge Vergara Madrigal

MERIDIANO | Jalisco

Con su visión innovadora y el liderazgo que lo caracterizaba, Don Jorge impulsó la creación artística en México desde un sinfín de artistas y apoyó disciplinas como la música, el cine, la pintura, las artes gráficas y la fotografía. También otorgó becas a jóvenes que estudiaron arte en el extranjero.

JOVEM es un espacio concebido desde la óptica de JOVEM cuenta con espacios que transmiten energía y emoción: una sala inmersiva, la sala principal, un túnel, un jardín y hasta un mirador que se abre al Bosque de la Primavera. Cada uno fue diseñado para que los visitantes vivan el espacio y puedan reflexionar sobre sus sueños.

Además, JOVEM contará con una cafetería llamada Birote, con un menú diseñado por la popular cafetería Pal Real, y ofrecerá espacios de trabajo, talleres, visitas guiadas y ciclos de cine.

encuentro para quienes desean descubrir, imaginar y crear nuevas formas de ver el mundo. Aquí, las exposiciones no se cierran, abren preguntas y fomentan el diálogo. El visitante no solo observa: habita el espacio.

Memoria Viva: la primera vez que nos guía

La exhibición inaugural, Memoria Viva, invita a explorar la luz como símbolo de cambio y inspiración. A través de instalaciones luminosas, piezas interactivas y experiencias sensoriales, cada visitante

puede verse como un prisma capaz de reflejar su propia luz y transformarse desde dentro.

Desde Constancia, una

obra permanente que recibe

a todos en el lobby del museo,

hasta instalaciones inmersivas como Pulso Circular, Bosque de

inteligencia

y los contribuyentes podrán

diferir sus pagos y comenzar a cubrirlas hasta marzo de 2026

el H. XII Ayuntamiento de Bahía de Banderas anunció el inicio de una campaña especial con motivo del Buen Fin, diseñada para apoyar a la ciudadanía en la actualización de trámites y contribuciones municipales.

La iniciativa, impulsada por la Tesorería Municipal y la dirección de Padrón y Licencias, busca facilitar el pago de Licencias e Impuestos, mediante un esquema de 3 meses sin intereses, disponible únicamente para pagos realizados con tarjetas de crédito BBVA y Banorte.

La promoción estará vigente

del 13 al 17 de noviembre de 2025

mantenerse al corriente con sus responsabilidades municipales.

Para facilitar el acceso, el Ayuntamiento habilitó varias cajas recaudadoras en puntos estratégicos del municipio:

* Presidencia Municipal en Valle de Banderas

* Centro Empresarial en Nuevo Nayarit

* Mega Soriana Flamingos (Bucerías)

* Oficina recaudadora en Sayulita

* San José del Valle

El horario de atención será de 9:00 a 17:00 horas.

Para más información se pone a disposición el número telefónico 329 291 1870 ext. 270.

SECRETARÍA DE
SEGURIDAD Y PROTECCIÓN
CIUDADANA

¡NO CAIGAS!

**CUELGA, VERIFICA
Y DENUNCIA**

¡NO CAIGAS!

**CUELGA, VERIFICA
Y DENUNCIA**

Informa SSPC a la ciudadanía sobre las principales modalidades de extorsión telefónica, brindando recomendaciones claras para evitar ser víctima y fomentar la denuncia oportuna.

- Mantén la calma y no proporciones información personal
- No digas tu nombre, dirección ni datos de familiares.
- Evita confirmar cualquier información que te mencionen.
- Cuelga inmediatamente y comunícate con tus seres queridos para verificar su bienestar.

Recuerda: los extorsionadores usan el miedo o la sorpresa para manipularte.

ANTE UNA LLAMADA DE EXTORSIÓN:
**MANTÉN LA CALMA,
CUELGA Y DENUNCIA**

911
EMERGENCIAS
911
EMERGENCIAS



Insiste Lemus en regular los taxis rumbo al Mundial

El gobernador de Jalisco solicitó nuevamente al gobierno federal la regulación del uso de taxis en el Aeropuerto Internacional de Guadalajara, ante la falta de una respuesta concreta

Agencia Quadratin

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, solicitó nuevamente al gobierno federal que regule el uso de taxis de plataforma en el Aeropuerto Internacional de Guadalajara, ante la falta de una respuesta concreta y de cara al incremento de visitantes previsto por el Mundial de Fútbol 2026. Señaló que ha hecho la petición en al menos cuatro ocasiones y, ante la negativa, propuso que se permita a los estados legislar sobre el servicio en aeropuertos.

Aseguró que, si la Federación cede esa facultad, Jalisco ya tiene un acuerdo preliminar con la terminal aérea para habilitar un paradero seguro para vehículos de plataforma. Entonces desregulen, que no sea una cuestión federal, y permitan a cada estado regular el uso de vehículos de plataforma en los aeropuertos, y nosotros nos encargamos. Yo ya tengo hablado con el Aeropuerto Internacional de Guadalajara

que se pueda hacer en el momento en que la Federación nos autorice un paradero seguro". Lemus Navarro, explicó que el argumento recurrente para negar la operación de estas unidades es la posibilidad de que vehículos no regulados se hagan pasar por autorizados y cometan delitos contra los usuarios.

Además que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) también ha señalado que algunos estados mantienen prohibiciones explícitas, como en Quintana Roo, debido a la dinámica turística de la región. En entrevista, afirmó que México no puede presentarse como sede mundialista de "primer mundo" cuando en sus aeropuertos se ofrecen servicios de "tercer mundo".

Adelantó que sostendrá una reunión con funcionarios de la SICT para buscar una solución antes de 2026, cuando se espera la llegada de millones de visitantes por la justa deportiva.

Un paso a la reinserción

Conquistan CERESOS de Nayarit el Hip Hop por la Paz

Artistas de centros penitenciarios de Nayarit lograron el primer y segundo lugar nacional en el concurso "Hip Hop por la Paz"



Redacción

más el logro alcanzado por Nayarit.

El objetivo de esta actividad fue promover la expresión artística, la cultura de paz y la construcción de nuevas narrativas dentro de

El segundo lugar fue para el CERESO Bucerías con el tema "Escúchame", interpretado por el grupo Los Inocentes, el cual abordó la problemática de la violencia en pareja. El máximo galardón, el primer lugar, se



los centros penitenciarios. Se reconoce en la música una herramienta esencial para la transformación personal y la reflexión social de las personas privadas de la libertad.

otorgó al CERESO Venustiano Carranza por la interpretación "El sentido de la vida" del grupo Voces de libertad, una pieza con mensajes de transformación personal, perdón, unión y paz.

Con estos resultados, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) a través de su Dirección General de Prevención y Reincisión Social, participó en la videoconferencia donde se anunciaron los ganadores de esta edición. En el certamen compitieron 25 entidades federativas y centros federales con un total de 204 canciones inscritas, lo que resulta aún

Durante la sesión, el CERESO Femenil La Esperanza recibió una Mención Honrosa por la canción "La paz es primera". Asimismo, el Centro de Internamiento para Personas Adolescentes (CIPA) fue distinguido con una Mención Honrosa por "Relatos de la vida a la corta edad", reconociendo la calidad de las letras y el compromiso artístico de ambos grupos.

Invita Turismo a votar por Lo Mejor de Jalisco

La iniciativa surge como resultado del esfuerzo colectivo de profesionales, empresarios y trabajadores del sector



MERIDIANO | Jalisco

gastronomía, turismo cultural, hospedaje, aventura, bienestar y personalidades del sector, los galardones surgen del voto abierto de las audiencias de México Desconocido, quienes ya nominaron a sus favoritos en cada segmento.

Del 6 al 23 de noviembre de 2025, serán las votaciones para los premios Lo Mejor de Jalisco, en la que el público podrá elegir a sus favoritos entre los nominados en las 24 categorías.

La premiación es el 3 de diciembre en Zapopan, Jalisco, donde se entregarán los galardones a las experiencias turísticas más sobresalientes del estado.

Los interesados pueden votar en el siguiente enlace: <https://lomejordejalisco.com/>.



La plataforma México Desconocido, en coordinación con la Secretaría de Turismo de Jalisco, reconocerá por primera vez a lo más sobresaliente de la industria turística estatal con los premios Lo Mejor de Jalisco 2025.

La iniciativa surge como resultado del esfuerzo colectivo de profesionales, empresarios y trabajadores del sector que han contribuido a posicionar a Jalisco como un referente nacional en turismo, tradición e innovación.

Con 24 categorías que abarcan

Buscan incrementar detección oportuna del VIH

Con la estrategia Vínculo Seguro se busca mejorar la distribución de autopuebas de VIH enviadas directamente al domicilio

Agencia Quadratin

Con el objetivo de incrementar la detección oportuna de VIH en Jalisco y acercar el diagnóstico a poblaciones históricamente vulnerables, inició el proyecto Vínculo Seguro, una estrategia multisectorial que operará en Puerto Vallarta y Guadalajara mediante la distribución de autopuebas de VIH enviadas directamente al domicilio de las personas interesadas.

La iniciativa surge de la alianza entre diversas organizaciones civiles y académicas, tales como CISIDAT, El Mesón, Código Fundación México Vivo y la Red de Respuesta al VIH, conformando un esfuerzo coordinado para disminuir nuevas infecciones y evitar diagnósticos tardíos. Rodrigo Moheno, presidente de la Federación Mexicana de Educación Sexual y Sexología y director de Fundación México Vivo, explicó que el programa retoma un modelo probado en Estados Unidos para facilitar el acceso a la prueba y al acompañamiento médico.

Esta intervención consiste en que, a partir de las aplicaciones que usan las personas, reciben la oferta de una autopregunta de VIH que llega a domicilio por paquetería. Desde la comodidad y privacidad de su casa, cada persona puede conocer su diagnóstico", señaló.

Las autopuebas requieren solo una punción y una gota de sangre; el resultado está disponible en 15 minutos. Sin embargo, el proyecto va más allá del diagnóstico inicial ofrece acompañamiento a distancia para todo el proceso de atención. Moheno detalló que, en caso de un resultado negativo, las personas pueden acceder a servicios de prevención como la PrEP.

En caso de un resultado positivo, recibirán apoyo inmediato para ingresar al sistema de salud y comenzar el tratamiento antirretroviral, el cual es gratuito en México y logra que, en uno o dos meses, una persona con VIH sea indetectable e intransmisible. El programa contempla la distribución de 5 mil autopuebas en todo Jalisco, sin una cuota asignada por ciudad: serán entregadas conforme a la demanda en Puerto Vallarta y Guadalajara.

La elección de estos municipios responde a su historia epidemiológica y a su intensa actividad



turística, que incrementa el intercambio cultural y sexual. "Puerto Vallarta es de principal interés porque tiene un alto porcentaje de población migrante y una prevalencia históricamente elevada de VIH. Queremos reducir nuevas infecciones y, sobre todo, evitar muertes por diagnósticos tardíos", añadió Moheno.

Aunque el proyecto está enfocado principalmente en la comunidad LGBT, las pruebas están disponibles para cualquier persona. Moheno subrayó que las mujeres —quienes representan el 25% de los diagnósticos en México— suelen tener menos acceso a servicios de salud sexual y son una población prioritaria.

Las personas interesadas pueden solicitar su autopregunta desde este mismo día en la plataforma Vínculo Seguro, disponible en internet. Moheno aprovechó para hacer un llamado a la población sexualmente activa. "Siempre que tengamos relaciones sexuales es muy importante hacerles pruebas.

El diagnóstico oportuno marca la diferencia entre la salud y un padecimiento. Recomendamos realizarla al menos una vez al año". Además de esta estrategia, recordó que las autopuebas ya se encuentran a la venta en farmacias del país con un costo aproximado de 200 pesos.

Con el arranque de Vínculo Seguro, Jalisco avanza en la adopción de modelos modernos e inclusivos para el control del VIH, poniendo a disposición herramientas de diagnóstico accesibles y confidenciales para sus habitantes.

